

JEUDI 2 FÉVRIER 2017

Visite de Monsieur Thierry Mandon, Secrétaire d'État chargé de l'Enseignement supérieur et de la Recherche, à l'Université Jean Moulin Lyon 3

L'Université Jean Moulin Lyon 3 reçoit, ce jeudi 2 février 2017, Monsieur Thierry Mandon, Secrétaire d'État chargé de l'Enseignement supérieur et de la Recherche, dans le cadre d'un déplacement officiel à Lyon et à Saint-Étienne.

M. Thierry Mandon sera accueilli par Jacques Comby, Président de l'Université Jean Moulin Lyon 3, et visitera « L'Atelier des Assos », où il rencontrera des associations étudiantes, puis se rendra au *Learning Lab* pour ensuite échanger avec les étudiants accompagnés par le Pôle Réussite et, enfin, découvrira plusieurs projets d'étudiants entrepreneurs de l'incubateur Jean Moulin avant de rencontrer des dirigeants d'entreprises partenaires (Jean-Paul Babey, Président d'Alptis, et Didier Bruno, membre du directoire de la Caisse d'Épargne région Auvergne-Rhône-Alpes).

L'Atelier des Assos

Ouvert depuis janvier 2017, « L'Atelier des Assos » permet aux associations étudiantes de l'Université Jean Moulin Lyon 3 de développer leurs projets et de tisser des liens inter-associatifs. À l'instar des structures qui existent pour les entrepreneurs, « L'Atelier des Assos » est un véritable incubateur de projets associatifs.

Son objectif est triple :

- Offrir un point d'ancrage aux associations qui ne disposent pas de locaux permanents au sein de l'Université ;
- Mettre à disposition un espace propice aux échanges pour favoriser l'émergence de projets communs et fédérateurs entre les associations ;
- Permettre aux associations d'être accompagnées dans la réalisation de leurs projets via un ensemble de ressources (formations, ateliers, co-working...).

C'est aussi une vitrine pour les associations de l'Université Jean Moulin Lyon 3, qui peuvent communiquer sur leurs actualités et renseigner les étudiants intéressés par leurs activités ou souhaitant s'engager dans la vie associative de leur établissement.

« L'Atelier des Assos » a été conçu comme une véritable plateforme de l'engagement étudiant. Outre l'équipe du Pôle Vie Étudiante de l'Université, deux volontaires en service civique ont été recrutés pour engager une dynamique d'animation du lieu, de formation à la vie associative et à la conduite de projet. Il sera également le carrefour des associations partenaires de l'Université telles que l'Association de la Fondation Étudiante pour la Ville, Animafac ou Zup de Co.

Associations de l'Université Jean Moulin Lyon 3

- Association « Troupe Lyon 3 »

Créé en 1984, le Club Lyon 3 s'est donné pour mission d'animer l'Université Jean Moulin Lyon 3 par des activités culturelles et sportives. Dans cette perspective, il s'est doté d'un département théâtre, appelé « Troupe Lyon 3 », qui a permis le développement d'une troupe d'amateurs particularisée par son éclectisme. En effet, elle réunit non seulement des étudiants de l'Université Lyon III, mais aussi des professeurs et d'anciens étudiants.

Cette troupe se veut dynamique. Son ambition est de promouvoir l'Université Jean Moulin Lyon 3, non seulement en permettant à ses membres de révéler leurs capacités d'initiative, de création et d'organisation, mais aussi en offrant à tous un spectacle abouti, fruit d'une collaboration d'un an avec un professionnel.

- Association sportive « AS Lyon 3 »

L'association sportive « AS Lyon 3 » gère les compétitions universitaires, du niveau départemental au niveau national. La plupart des sports proposés à l'Université Jean Moulin Lyon 3 peuvent être pratiqués en compétition.

L'« AS Lyon 3 » organise également des animations, des rencontres et des stages sportifs tout au long de l'année. Comme la soirée badminton, le stage plein-air, le mini-raid Lyon 3 ou les week-ends ski.

- Association « Festival du film jeune de Lyon »

L'association « Festival du film jeune de Lyon » (LYF) organise depuis 2015 le Festival du film jeune de Lyon et promeut les manifestations autour du cinéma auprès des jeunes lyonnais (lycées et établissements d'enseignement supérieur).

Elle crée, entretient ou favorise également l'implantation de festivals du film lycéen ou étudiant organisés par des lycéens ou étudiants uniquement, de manière locale sur un établissement scolaire ou universitaire.

Learning Lab

Le *Learning Lab* de l'Université Jean Moulin Lyon 3 a été inauguré au début de l'année 2016. Cet espace a été aménagé dans l'optique de devenir un véritable incubateur de pédagogie innovante. La dimension collaborative est spécifiquement mise en avant afin de scénariser des dispositifs permettant de mettre l'apprenant au centre de l'activité pédagogique.

Le *Learning Lab* réunit trois zones distinctes susceptibles d'être utilisées simultanément :

- une zone collaborative avec une table collaborative regroupant l'ensemble de la connectique nécessaire pour instrumenter un travail à plusieurs ;
- une zone de cours meublée avec des chaises roulantes équipées de tablette intégrée permettant de reconfigurer l'espace de formation avec un écran tactile et un dispositif de visio-conférence ;
- une zone douce avec des canapés, disposant de la connectique nécessaire (électrique et réseau), rassemblés autour d'un écran auquel il est possible de se connecter sans fil.

L'ensemble du *Learning Lab* est équipé du matériel nécessaire pour produire des ressources *Rich Media* en totale autonomie.

Les enseignants se sont rapidement appropriés cet espace. Les ingénieurs en technologie de la formation du Pôle d'Accompagnement à la Pédagogie Numérique accompagnent les enseignants dans l'appropriation de cet espace et dans l'élaboration de scénarii pédagogiques innovants : classes inversées, travaux collaboratif, co-construction d'apprentissage...

On constate un fort taux de satisfaction et de fidélisation. Cette salle est aujourd'hui très sollicitée et le planning de réservation est quasiment saturé.

- **Les Mooc**

Le Pôle d'Accompagnement à la Pédagogie Numérique a mise en œuvre la stratégie Mooc de l'établissement sur la plateforme France Université Numérique (FUN). La volonté de l'Université Jean Moulin Lyon 3 a été d'internaliser la production de Mooc afin de disposer de compétences internes sur l'ensemble des activités nécessaires à la production d'un Mooc : compétences pédagogiques, d'ingénierie de la formation, audiovisuelles...

Les Mooc produit par le PAPN sont principalement à vocation professionnalisante. En effet, le public sur FUN est essentiellement composé d'apprenants en activité et non d'étudiants. L'offre de Mooc de l'Université Jean Moulin Lyon 3 est par conséquent composée en grande partie de Mooc pour la formation continue. Un effort particulier a été déployé pour inventer un modèle économique : *blended learning* ou certification. Aujourd'hui, l'Université Jean Moulin Lyon 3 commercialise notamment un Diplôme d'Université Numérique (DUN) associant deux Mooc et une formation en présentiel sanctionnés par un diplôme d'université.

- **Les pédagogies innovantes**

Un effort particulier a été fourni afin de créer un véritable service de proximité « numérique » pour les enseignants. Ces derniers peuvent prendre contact avec le service « Support aux utilisateurs » du PAPN pour toute question d'ordre technique, pédagogie ou besoin de formation. Par ailleurs, le PAPN mais aussi les composantes de l'Université Jean Moulin Lyon 3 organisent régulièrement des séminaires aux usages pédagogiques innovants à destination des enseignants. Enfin, chaque enseignant ayant sollicité les services du PAPN est systématiquement contacté en fin d'année universitaire pour leur proposer de faire un bilan de leurs pratiques pédagogiques numériques dans une optique d'amélioration de leurs usages.

Aujourd'hui, près de 3 000 cours en ligne sont présents sur Moodle et rassemblant 17 000 étudiants par mois (pour rappel, l'Université Jean Moulin Lyon 3 compte environ 27 000 étudiants).

Les plateformes Mooc *corporate* constituent un enjeu majeur pour le développement de la formation tout au long de la vie. L'Université Jean Moulin Lyon 3 est aujourd'hui pionnier dans les Mooc professionnalisants et donc très sensible aux formations sur mesure que souhaitent désormais les entreprises. Avec l'expérience acquise dans le *blended learning*, l'Université Jean Moulin Lyon 3 souhaite à court terme proposer une offre de service encore plus complète pour répondre aux besoins de plus en plus spécifiques des entreprises : transformation numérique, accompagnement au changement, management, droit...

Le Pôle Réussite

Le Pôle Réussite de l'Université Jean Moulin Lyon 3 (anciennement Pôle Universitaire de Proximité - PUP) a pour missions d'aider les lycéens et étudiants à réussir leurs études, de favoriser leur ambition, d'aider à leur insertion professionnelle et de leur donner des outils pouvant les accompagner tout au long de leur vie.

Il propose ainsi un ensemble de formations gratuites inspirées de la formation continue d'entreprise.

L'idée est de donner aux jeunes le plus tôt possible les outils qu'ils devraient rencontrer durant leur vie professionnelle : prise de parole en public, organisation gestion du temps, gestion du stress, confiance en soi...

Grâce à ces thématiques transversales, le Pôle Réussite permet à des jeunes issus de milieux et filières différentes de participer ensemble à la même séance de formation.

Chaque jeune est en outre acteur de sa formation car il évalue celle-ci une fois réalisée.

Enfin, les bénéficiaires suivent gratuitement ces formations sur la base du volontariat, ce qui les engage à faire le choix de la réussite.

Le Pôle Réussite est composé de quatre personnels administratifs permanents et d'une équipe de quinze formateurs professionnels.

Il accompagne aujourd'hui près de 2000 jeunes par an, lycéens et étudiants grâce à de nombreux dispositifs dont trois sont labellisés « cordée de la réussite ».

Les actions du Pôle Réussite concernent les lycéens de tout type : secondes, premières et terminales générales, professionnelles et technologiques ; les étudiants de prépa issus de milieu modeste, les étudiants de BTS, les étudiants de licence (qu'ils soient à l'Université Jean Moulin Lyon 3 ou ailleurs sur l'ensemble de la Comue), les collégiens et les enseignants du secondaire. L'approche transversale de la réussite est axée sur la méthodologie et les savoir-être. Le Pôle Réussite est complémentaire de l'enseignement disciplinaire et permet de tisser des liens entre les matières, les projets et les parcours des jeunes de niveau différent.

Les actions du Pôle Réussite bénéficie à tous les établissements puisqu'il intervient parfois très en amont de l'université et qu'un collégien ou lycéen n'a pas vocation à toujours intégrer l'Université Jean Moulin Lyon 3 par la suite.

Enfin, le Pôle Réussite intervient sur tous les types de territoire : centre-ville, zone rurale, quartier politique de la ville, REP+... Les mêmes formations se déroulent dans des endroits différents pour des publics différents selon un principe d'égalité mis concrètement en place sur le terrain. Que ce soit à Montbrison, Vaulx-en-Velin, Vénissieux ou Tarare, les dispositifs sont identiques.

À ce jour, le Pôle Réussite mène les actions suivantes :

- « Séminaire Lycée », CR (labellisé Cordée de la Réussite), pour favoriser la réussite et la transition des élèves de premières et terminales vers le supérieur
- « Module étudiants », CR, pour favoriser la réussite des étudiants à l'université, lutter contre le décrochage et renforcer la motivation
- « Découverte culturelle », CR, pour initier les lycéens au monde de l'art
- « Starter BTS », pour limiter le décrochage à l'entrée de BTS1
- « Parcours d'excellence », pour les élèves de troisième d'établissements REP+ en favorisant l'ambition et la découverte du supérieur

- « Conférences carrières de la défense », en collaboration avec le Bureau d'Aide à l'Insertion Professionnelle (BAIP), pour faire découvrir à tous les étudiants les métiers de la défense et de la sécurité
- « Conférences BTS », pour intervenir en lycée face à des étudiants de BTS1, 2 et licence professionnelle en les sensibilisant sur certaines dynamiques d'insertion
- « Classe d'été », CR, pour favoriser le maintien en CPGE des élèves issus de milieu modeste : partenariat avec l'ENS, INSA, ECAM, VetAgro Sup et EM Lyon
- Et plusieurs fois en cours d'année, le Pôle Réussite, via son responsable, intervient auprès de différents partenaires à titre d'expert sur la réussite : DGESCO, Ministère de la Défense, Institut de l'Engagement, IHEDN régional et national, Ministère de l'Intérieur, Direction régionale de l'Alimentation, de l'Agriculture et de la Forêt, Groupe d'Ouverture Sociale de la Conférence des Grandes Écoles, Métropole de Lyon, Le Monde Éducation, Institut français de l'Éducation, Crous de Lyon...

La première année du Pôle Réussite, 270 jeunes ont été accompagnés. Aujourd'hui, plus de 2000 jeunes par an bénéficient des actions du Pôle Réussite. Ils sont généralement en cursus plus fragile que la moyenne de l'université et souvent boursiers.

Objectif : Plan Réussite en Licence - PREL					
PUP : Réussite des Etudiants (CQ_INT2-5b)					
	Session 2010	Session 2011	Session 2012	Session 2013	Session 2014
Tous étudiants Lyon 3					
% Réussite à tous les semestres de L1	31%	37%	39%	40%	39%
Inscrits PUP					
% Réussite à tous les semestres de L1	53%	47%	57%	55%	52%
Inscrits PUP	153	175	184	190	532
Inscrits à 1 et/ou 2 semestres de L1					
Tous étudiants Lyon 3 :					
% réussite en L3 de licence LMD	84%	77%	80%	81%	79%
Inscrits PUP :					
% réussite en L3 de licence LMD	84%	79%	80%	78%	77%
Inscrits PUP :	82	111	122	153	207
Inscrits en L3 de licence LMD					

L'incubateur Jean Moulin

L'incubateur Jean Moulin accompagne tous types de projets, sans distinction sur le parcours universitaire des entrepreneurs ni même sur le domaine d'activité de la future entreprise.

L'incubateur Jean Moulin est positionné là où les autres n'interviennent pas et en particulier pour les projets qui nécessitent un temps d'accompagnement long pour se développer et devenir pérennes ou pour ceux qui ne présentent pas a priori des critères de performance attractifs pour des structures d'accompagnement privées.

L'incubateur est au cœur des missions de l'Université Jean Moulin Lyon 3, sa mission va au-delà de l'accompagnement à la création d'entreprise. Il participe à une meilleure insertion professionnelle des étudiants même lorsqu'ils renoncent à leur projet.

Lorsque les projets se développent, l'incubateur Jean Moulin participe au développement économique du territoire en favorisant l'intégration des porteurs de projet dans l'éco-système entrepreneurial.

L'incubateur Jean Moulin travaille avant tout sur la posture entrepreneuriale des étudiants qu'il accompagne.

Ses indicateurs de performance ne se comptent pas seulement en nombre d'entreprises créées, sinon les projets à risque ou pas suffisamment mûrs ne seraient pas sélectionnés.

- **Éléments clés**

48 projets accompagnés en quatre ans

29 entreprises encore existantes avec plus de 70 emplois créés

2 programmes d'un an d'accompagnement gratuits : - Programme Start : Valider son marché - Programme UP : Booster sa croissance

Plus de 200 étudiants accompagnés dans leur démarche grâce à la mise en place de rendez-vous conseils gratuits avec nos partenaires.

Organisation du concours JM Entreprendre, créé il y a 15 ans

Animation de séminaires de sensibilisation à l'entrepreneuriat culturel et créatif (100 étudiants/an)

- **Programme START**

Pour les étudiants, le programme START est l'opportunité de mettre à l'épreuve leur projet d'entreprise en bénéficiant d'un accompagnement complet tout en étant intégré à leur cursus universitaire.

- Ce programme est réservé aux étudiants et jeunes diplômés
- 15 projets sont sélectionnés chaque année
- Le programme est gratuit
- Hébergé aux 22 et 24 rue Rollet, au sein de l'incubateur
- Intégration au sein de l'incubateur en mars/avril 2016.

L'Université Jean Moulin Lyon 3 met à leur disposition : un espace de co-working, des ateliers collaboratifs, des formations techniques, un suivi individualisé, des séances de coaching, une mise en réseau, un système de parrainage.

- **Programme UP**

Afin d'aider des entrepreneurs à réussir la croissance de leur entreprise, l'Université Jean Moulin a créé un second programme d'accompagnement au sein de son incubateur, le programme UP, conçu pour les entreprises nouvellement créées et en phase d'accélération.

Les projets ciblés dans cet accélérateur ne sont pas ceux qui sont habituellement courtisés par les structures privées ou soutenues par des financements publics. Ces entrepreneurs manquent souvent de fonds pour avoir déjà sécurisé leur projet et n'ont pas les ressources pour financer le coût d'un accompagnement d'accélération.

Bon nombre d'incubateurs et de structures d'accompagnement intègrent des entreprises considérées comme « start-ups » en fonction de thématiques restreintes (numérique, biotech...).

Le fonctionnement de l'écosystème conduit à un « sur-accompagnement » de certains projets.

À l'inverse, d'autres projets ne sont pratiquement jamais accompagnés, parce qu'ils paraissent risqués vis-à-vis des taux de réussite recherchés ou qu'ils n'offrent pas à priori de visibilité spectaculaire à ceux qui les accompagnent.

L'incubateur Jean Moulin intègre dans son programme UP des entreprises :

- Portées par des entrepreneurs qui ont peu de moyens et qui n'ont pas encore pu sécuriser leur projet ;
- Qui ne sont pas ciblées de manière prioritaire par les autres structures d'accompagnement.

- **Projets d'étudiants entrepreneurs**

Dealer de Cook, entreprise de *street food* événementielle. Formés aux métiers de la cuisine (Paul Bocuse), les fondateurs de Dealer de Cook avaient d'abord été incubés pour un projet de livres de cuisine, par Rémi Addo (cofondateur).

Trafalgar, « la Maison de portraits », remet au goût du jour le portrait écrit. Création d'un business à partir des compétences en Lettres, par Marion Derouvroy et Bérengère Wolff (cofondatrices).

Theoriz, mixe culture et technologie pour concevoir des scénographies lumineuses. Theoriz participe chaque année à la Fête des Lumières (cette année, au musée Gadagne), par David Chanel et Jonathan Richer (cofondateurs).

Medéo, (« la santé connectée »), propose des solutions de transfert et de traitement de données médicales, par Rémi-Jean Berger (cofondateur).

Biodegr'ad, dispositifs de communication éphémère respectueux de l'environnement, par Tanguy Bard de Coutance (cofondateur).

CFactuel, décrypte chaque jour une question d'actualité avec des didacticiels vidéo, de l'infographie et des quizz, par Benjamin Poirier (cofondateur).

L'Université Jean Moulin Lyon 3

Spécialisée en sciences humaines et sociales, l'Université Jean Moulin Lyon 3 accueille plus de 28 000 étudiants sur trois sites : le Campus de la Manufacture des Tabacs, le Campus des Quais et le Campus de Bourg-en-Bresse.

Elle propose des formations de la licence au doctorat en droit, science politique, francophonie, management, économie, gestion, philosophie, langues, lettres, histoire, aménagement, géographie, information et communication au sein de six facultés et instituts (Droit, Langues, Lettres et Civilisations, Philosophie, IAE et IUT).

Dans le cadre de son objectif d'ouverture et d'égalité des chances, l'Université Jean Moulin Lyon 3 mène une politique déterminée d'accompagnement de ses étudiants dans leur parcours pédagogique et d'insertion professionnelle.

Elle développe des actions de coopération pédagogique et scientifique sur les cinq continents et accueille près de 4600 étudiants étrangers chaque année.

L'Université Jean Moulin Lyon 3 fonde sa politique de recherche sur une assise et une intégration scientifique dans les tissus socio-économiques, à trois niveaux : local, national, international.

Elle a défini cinq axes de recherche de référence en fonction de problématiques sociétales et fondées sur les compétences et forces de ses facultés, instituts et de ses 19 unités de recherche labellisées par le Ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche : Valeurs universelles et approches transculturelles (Europe-Méditerranée, Europe-Asie...) ; Ville et environnement ; Santé globale ; Entrepreneuriat, innovation et changements organisationnels ; Gouvernance, régulation et représentation des systèmes complexes.